

# Casi la mitad de las empresas estatales empeoraron sus resultados a septiembre

**TVN fue la** tercera empresa pública, entre las que reportan a la CMF, con las mayores pérdidas, ubicándose detrás de Metro, que reportó -US\$144 millones, y de EFE, con -US\$84 millones. Los resultados acumulados de las compañías cuyo controlador es el Estado, cayeron 8,4% respecto a igual período de 2023.

## MAXIMILIANO VILLENA

Una baja en las ganancias en los primeros nueve meses del año producto de una caída en los ingresos, fue la pauta que exhibieron casi la mitad de las empresas estatales entre enero y septiembre de este año, escenario en el cual destacó la profundización de los números rojos de TVN, siendo la tercera empresa controlada por el Fisco con las mayores pérdidas.

De las 37 empresas estatales que reportan a la Comisión para el Mercado Financiero, 17 empresas empeoran sus resultados (un 45,9% del total), de las cuales una pasó de ganancias a pérdidas (EFE Central), seis profundizan sus pérdidas (Casa de Moneda, Concesionaria de Servicios Sanitarios, Empresa Nacional de Aeronáutica, EFE Valparaíso, EFE Sur y TVN), y 10 anotaron una caída en su última línea.

Por otro lado, otras 18 empresas anotaron mejores, ya sea con una disminución en sus pérdidas o con mayores ganancias. Y otras dos mantuvieron los números del año pasado.

Los resultados acumulados de las compañías cuyo controlador es el Estado cayeron 8,4% año a año, totalizando US\$1.243 millones. Sus ingresos cayeron 4,62% a US\$31.229 millones, mientras que el endeudamiento se expandieron 4,34% a US\$10.270 millones, mientras que el efectivo y equivalente al

efectivo, es decir la caja, se desplomó 18,54% hasta los US\$2.946 millones.

A nivel trimestral, para el período que va de julio a septiembre, la última línea del total de empresas estatales creció 25,85% a US\$654 millones, a pesar de que los ingresos cayeron 2,55% hasta los US\$10.391 millones

BancoEstado fue la compañía estatal con las mayores ganancias entre enero y septiembre, totalizando US\$445 millones, superando con esto a Codelco, que aporta US\$213 millones, ENAP que anotó ganancias por US\$326 millones, así como los US\$129 millones de Enami.

A pesar de la abultada última línea, para parte de estas firmas, las cifras representan una caída año a año. En BancoEstado, la baja en las ganancias es de 14%, mientras que en Enap la merma es de 42,2%. Al momento de presentar los estados financieros, la firma explicó que la merma se debió a la caída del margen bruto en términos nominales desde los US\$1.103,8 millones anotados al cierre del tercer trimestre del año pasado a los US\$763,7 millones del mismo período de 2024.

“Dicha disminución tiene relación con la reducción de los márgenes de refinación internacionales promedio del período de 27,4 a 16,4 US\$/bbl en gasolinas y de 33,7 a 21,3 US\$/bbl en diésel, lo que fue compensado, parcialmente, con la optimización del

## RESULTADOS DE EMPRESAS ESTATALES

En miles de US\$	Ingresos Acumulados		I A En Sep. 2024
	Ene. a Sep. 2024	% Var.	
Astilleros y Maestranzas de la Armada	139.943	-14,23	8,1
Banco del Estado de Chile	2.486.393	-6,43	445,6
Bancoestado S.A. Administradora General de Fondos	29.338	12,88	13,7
Bancoestado S.A. Corredores de Bolsa	1.587	12,45	11,9
Casa de Moneda de Chile S.A.	7.368	-81,84	-8,9
Corporación Nacional del Cobre de Chile	12.314.933	0,79	213,1
Comercializadora de Trigo S.A.	1.687	-48,55	3,1
Empresa Concesionaria de Servicios Sanitarios S.A.	53.775	7,23	-12,9
Empresa de Correos de Chile	121.388	6,83	-2,8
Empresa de Los Ferrocarriles del Estado	105.667	8,84	-84,4
Empresa de Servicios Sanitarios Lago Peñuelas S.A.	58	N.A.	0,0
Empresa de Transporte de Pasajeros Metro S.A.	483.939	31,21	-144,9
Empresa Nacional de Aeronáutica de Chile	25.904	-26,96	-11,5
empresa Nacional de Minería	890.353	-11,98	129,5
Empresa Nacional del Petróleo	7.303.214	-8,98	326,3
Empresa Portuaria Antofagasta	23.280	9,93	7,7
Empresa Portuaria Arica	8.956	31,37	3,2
Empresa Portuaria Austral	8.408	10,88	1,4
Empresa Portuaria Chacabuco	2.706	-4,58	2,1
Empresa Portuaria Coquimbo	3.033	27,14	2,0
Empresa Portuaria Iquique	15.973	1,95	5,3
Empresa Portuaria Puerto Montt	6.672	5,41	9,1
Empresa Portuaria San Antonio	57.180	18,49	15,0
Empresa Portuaria Talcahuano San Vicente	8.608	21,66	3,2
Empresa Portuaria Valparaíso	27.808	5,96	8,2
Enap Refinerías S.A.	6.650.471	-9,93	216,4
Enap Sipepetrol S.A.	280.562	20,84	119,2
Efe Arica - La Paz S.A.	547	-3,76	0,0
Infraestructura y Tráfico Ferroviario S.A.	0	N.A.	0,0
Efe Valparaíso S.A.	16.632	-9,50	-7,1
Efe Sur S.A.	11.219	27,84	-10,3
Polla Chilena de Beneficencia S.A.	24.176	7,89	3,1
Servicio de Trenes Regionales Terra S.A.	0	N.A.	0,0
Sociedad Agrícola y Servicios Isla de Pascua Ltda.	6.025	-0,92	0,0
Television Nacional de Chile	37.801	-10,90	-18,2
Efe Central S.A.	33.702	-3,01	-5,1
Zona Franca de Iquique S.A.	40.514	5,91	14,3
<b>Total</b>	<b>31.229.818</b>	<b>-4,62</b>	<b>1.243,0</b>

FUENTE: CMF

LAT



costo de la canasta de compra de crudos”, señaló Enap.

En el caso de Enami, las ganancias virrieron casi tres años de pérdidas. De hecho, la última vez que la estatal había registrado utilidades fue en diciembre 2021, donde el resultado anual implicó ganancias por

US\$34 millones. Pero el resultado fue producto de los más US\$180 millones recibidos por parte de Codelco, la última vez que la estatal había registrado utilidades fue en diciembre 2021, donde el resultado anual implicó ganancias por

yacimiento cuprífero explotado por Teck, en la Región de Tarapacá.

En el caso de Codelco, las noticias fueron positivas. Para los primeros nueve meses del año, el Ebitda consolidado alcanzó los US\$4.022 millones, marcando un alza de 24% frente a los US\$3.237 millones vistos en el mismo período del año anterior. Con este telón de fondo, las ganancias de la estatal anotaron un alza de 222,3% frente al año anterior.

En su análisis razonado, la minera explicó que se produjo un aumento por ingresos de cobre propio por US\$8.419 millones entre enero y septiembre, mejorando un 9%, y marcando una mejora de US\$701 millones. Dicho ítem fue explicado “por un aumento en el precio de realización, que alcanzó US\$4,23 por libra”,

Por el lado de las empresas que presentaron pérdidas, las mayores estuvieron por el lado de Metro, que reportó -US\$144 millones, seguido por EFE con -US\$84 millones, y TVN con -US\$18,3 millones.

#### **EL CASO DE TVN**

En el caso de Televisión Nacional de Chile, la última línea profundizó sus pérdidas, pasando de -US\$5,27 millones en los nueve primeros meses de 2023 a -US\$18,3 millones en el mismo periodo de este año.

A la vez, los ingresos cayeron 10,9% a US\$37,8 millones. Y a nivel trimestral también se anotó un descenso fuerte, con pérdidas que pasaron desde los US\$2,6 millones en 2023 a -US\$6,17 millones entre enero y septiembre de este año.

En su análisis razonado, TVN apuntó que los costos de ventas y gastos de administración aumentaron un 9,9% respecto del mismo período del año anterior. “Este incremento está asociado principalmente al costo del programa Ahora Caigo y a la variación del IPC. El Ebitda, al 30 de septiembre 2024, fue de \$12.104 millones. En comparación con el obtenido en igual período del año anterior, muestra una disminución de \$8.293 millones”, explicó.

Además, detalló que el resultado del canal cultural NTV fue de -\$2.627 millones, levemente superior a los -\$2.547 millones del ejercicio previo. TVN, por sí sola, pasó de -\$2.185 millones en los primeros nueve meses de 2023 a -\$13.797 millones este 2024.

En tanto, el efectivo y equivalente al efectivo, cayó 84,3% hasta los US\$4,6 millones. En sus estados financieros, la compañía detalló que los pasivos con aval del Estado, a más de un año plazo, es decir no corrientes, alcanzaban los \$54.253 millones. De dicha cifra, \$40.855 millones corresponde a un préstamo de BCI, y \$10.398 millones a China Construcción Bank.

En entrevista con DF Más concedida a inicios de noviembre, la directora ejecutiva de TVN, Susana García, señaló que hace meses habían solicitado a Hacienda la autorización por un nuevo crédito con aval del Estado por un monto de \$24 mil millones, aunque aclaró que la idea era utilizar solo \$10 mil millones. ●